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“身体败了，骨头断了；合约撕了，誓言毁了，手机坏了，规矩违了，许若

忘了，君子没了…整个世界已无完整可言”。另一首这样说：“想象一下吧，假如

没有天堂可以向往，没有地狱可以惧怕；头上只有蓝天，世上只有好人；没有国

家，没有杀戳，没有信仰，没有法则，没有理想可以让人为之捐躯…人人和谐、

平安相处”。两位作者两首歌，虽然看上去截然相反，却是同样的一个观点:他

们都看到这是一个不完整的世界。有意思的是，我们已经看到了人把信仰、法则、

立法者都扔掉之后的后果。亚当堕落时不就是这么干的吗？该隐对亚伯所行的也

一样。还有挪亚洪水时代的人们，建巴别塔的那一代人等等，都一样，没有法则、

没有规矩，人想做什么就做什么。一旦没有了神，我们就都变成了‘神’；一旦

扔掉了法则，我们就成为立法者。结果呢？结果我们就得到了这个破碎的世界。 

人能够真正过上和谐平安的日子只能在一位王的掌管之下，那位王就是神自

己，就是立法者。唯有在那时，人才能够认识自己，世界才能成为本来应该有的

样子。今天早上我们唱的诗篇 119 篇里，作者以神的法度为乐：神的律法完备，

美得无比，赐人生命。当然，我们生活的这个世界离这样的概念十万八千里。诗

篇的作者还说，‘我的眼泪下流成河，因为他们不守你的律法’。 

世界的不公，我们的悲伤，人际关系破裂，世界一片混乱。这一切都是因为

我们把王赶了出去。这一切不应该发生，世界本不应是这样。我们都向往一个世

界，那里没有锁，没有墙，没有缺乏。创世以来，甚至在人悖逆之后神还是一次

又一次地介入，把这样的世界带来。从始祖堕落之后，神一次次送来拯救，从大

洪水之后的挪亚一家，到亚伯拉罕，为的是让以色列从埃及悲惨的奴隶生活中得

赎，叫世界蒙福。 

这就是今天早上我们要来学习的这段经文所在。自从被神从埃及救出后，以

色列人在旷野里游荡了三个月，现在终于来到一个新的地方。以色列安营的地方



变了，神对他子民说话的方式也将变了。以色列人终于来到西奈山。他们将要在

这里呆上整整 11 个月。但我不知道我们会在这里呆多久（注：当然指的是讲《出

埃及记》需要的时间）。他们将在这里领受神的律法、典章。这是整本圣经，尤其

是旧约最重要的部分。神将给他们颁布十诫；神将向他们显现，告诉他们，他对

他们的要求；神将和他们立约。 

以色列得救不仅仅是为了给他们自由，更是为了给全世界自由，让全世界蒙

福。问题是，他们的自由怎么能流向其他民族，如何带给其他民族希望？神对世

界的计划是什么？这就是今天和接下来的许多个礼拜里我们要来讨论的。19 章

短短的这 6节经文，对我们理解整卷《出埃及记》非常重要。我这么说你们可能

不以为然。 

让我先来给你们读几段解经家们关于这 6 节经文的话。德莱汉姆写到“这几

节经文诗歌般地总结了整个系统神学”；贝查说“这是十诫的大纲”；弗里泽“整

卷《出埃及记》应该从这几节来理解”；布格门“这几句话是摩西五经里关于以

色列人信仰的真实写照”；顿波尔“从此，这将成为衡量以色列以对自己职责忠

实与否的尺度”；格德吾锡“全部救恩论与新生命的总结”。还有一位说的有点

过分“这是整本圣经最重要的一章”。 

无论如何，这几节经文是以色列人的使命宣言。它宣告以色列是谁，她之所

以存在的原因，神在整个旧约里和她打交道的基础。不理解 19 章这几句经文就

无法理解以色列。律法不过是详细地列出神对她的要求。 

现在让我们来仔细查考。神用提醒他们他为他们所做的作为开始。以色列的

出生和他们自己的能力和努力无关，完完全全是神的工作，是他把雅各家背出埃

及，在整个过程中，他们是完全被动的。他们和神的关系建立在神对他们呼召的

基础上“我如鹰将你们背在翅膀上，把你们带来归我”。 神视以色列成为自己的

儿子。你们一定还记得神在《出埃及记》第 4章的宣告吧？“以色列是我的儿子，

我的长子”。 《申命记》32 章说：“耶和华的分，本是他的百姓；他的产业本是

雅各。耶和华遇见他在旷野，荒凉野兽吼叫之地，就环绕他，看顾他，保护他，

如同保护眼中的瞳仁。又如鹰搅动巢窝，在雏鹰以上两翅搧展，接取雏鹰，背

在两翼之上。这样耶和华独自引导他，并无外邦神与他同在”。 

然后神进一步地给他的子民下定义：“你们要成为属我的子民（注：直译是



‘我的宝贵财产’）、祭司的国度、圣洁的国民”。这就是以色列的定义：属神的

子民、祭司的国度、圣洁的国民。 

让我们一个一个地来看。 第一是‘属神的子民， 既：宝贵财产’。这个名

字在旧约其它地方是指‘可移动的，特别珍贵的财产’。国王拥有一切，但他有

一些特别喜欢的、属他的东西。或者说今天社会里的超级明星或亿万富翁。他们

有的是钱，但在他们所拥有的那么多财产和东西里，对他们来说某些是特别珍贵

的。“要在万民中作属我的子民，因为全地都是我的（19：5）”。也就是说，全地

万族都属于神，但他特别选择了这个民族作他的财产，毫无疑问，这是神的拣选。

有意思的是，旧约里这个词其他地方也用在父与子之间的关系上:马拉基 3：17

“在我所定的日子，他们必属我，特特归我。我必怜恤他们，如同人怜恤，服

侍自己的儿子一样”。这里的‘他们’当然是指以色列。我们都知道，人特别爱

惜、怜悯自己的儿子。记得中学时候我喜欢打篮球，我爸是我们队的教练。有一

次练球的时候，我和其他几个队员惹了麻烦，被罚绕着学校操场跑。回家路上在

车里讨论这个问题，我的理由是：我倒不在乎绕操场跑，但那不是我一个人，为

什么单罚我？老爸回答我说”他们不是我的儿子”。这的确是一个不争的事实：

我们珍视自己的孩子胜过其他人，不是因为我们不喜欢其他孩子，而是我们特别

喜欢自己的。 

第二个是‘祭司的国度’。这是个奇怪的名词。整个旧约希伯来文里只有这

里用了这个词。但接下来的‘圣洁的国民’可以帮助我们来理解‘祭司的国度’。

请注意，这里说是一个国度或王国。我们都知道国度里有掌权的王， 有他的臣

民。在神的国度里，有其特殊的治理方式，有特殊的祭司功能。祭司的任务总是

代表别人，服侍别人。祭司在人面前代表神，也在神面前代表人。神要求他们代

表他，这个祭司的国度所依靠的不是军事力量，不是外交政策，而是他们的神。

假如以色列照此去行，是为了万国万族的好处；他们要成为世上的光。他们要给

世界作出榜样，如何去服侍别人。这就是以色列所应当有的形象、所扮演的角色。

他们当视自己为世上万族的利未支派， 是服侍万族万民的。他们当在万民面前

代表神。不仅是在这里，旧约多处提到以色列当成为世上万国的光。这就是为什

么神接下来要向他们颁布律法。他们要成为什么样的光？这就是律法所要定义

的。因为律法所代表的就是神自己的属性、本质；看到律法，就看到神的圣洁。



神告诉他们，你们照着律法去行，世人就知道我是谁。你因遵守律法所产生来的

行为，就是世上的光，反射神的荣耀。以色列所肩负的这个任务，我们早先曾见

过，那个站在乐园里的人，被称为具有神的形象。他的任务是管理全地；像祭司

一样保护那园子；他应当以圣洁、公义向整个被造世界反射神的荣耀。亚当失败

了， 现在这个任务交给了以色列。 

以色列也当成为一个‘圣洁的国民’。有意思的是，这里所用的希伯来文圣

洁的‘格耶’不是平常以色列人用来称呼人的。希伯来文里，‘人’一般是用‘阿

姆’，而这里用的词是指一个民族。许多年前，神召了亚伯拉罕，应许他说“我

必叫你成为一个大国（创世记 12：2）”。这一天到来了。接下来的几章里，一个

大国就要在圣约里被建立起来，她的使命、她的政府、她的法律将在世人面前展

现。所以神对他们说，你们要成为圣洁的国民。这个称为以色列的国要成为神造

人时的原本样式，他们要向世人宣告：人本来应当是这样的。人不是为了自己而

活，而要爱你的邻舍，遵守神的誡命。你看以色列就看到理想的世界应当是什么

样子的。她不是比其他国家好而已，她与其他国家完全不同；她被神分别为圣。

这就是神对以色列的呼召。就像创世之初神对他第一个儿子亚伯拉罕的呼召一

样。 

《出埃及记》19 章的这段经文实在是美极了。可惜这个计划在实施时却遭涂

炭。我们看到以色列人常常走相反的路，甚至就在神与他们立约，颁布律法时，

他们就在那里造偶像拜假神。把这个世界上的金牛犊当成了天上的真神拜。这个

世界的神们不能见、不会说。而以色列自己却变成了像这些偶像一样，愚不可及。

当然故事并非就此结束。打开新约我们立刻看到这位从出生起就被称为‘至高神

的儿子’，在约旦河受洗站起来时时就听到‘这是我的爱子，我所喜悦的’。这使

我们回想起了多少年前的以色列民族。这个从童女所生的孩子，由施洗约翰洗礼。

他向世界展示了神的真正形象。以色列作为祭司的职责是什么？向世人展示谁是

神。基督来了，说‘人看见了我，就是看见了父’；正如以色列当反射神的荣耀，

耶稣说‘我就是世界的光’。从此，不再是一个民族，而是这个特殊的以色列人

才是儿子。他不仅向世界反射神的荣耀，他也在神面前代表人，就如一个真正的

祭司一样。他说‘人子来不是要受人的服侍，乃是要服侍人’，又如祭司的牺牲

‘并且要舍命，作多人的赎价’。他为掌权作了新的定义，就像以色列那样，不



靠军事力量，不靠外交策略，乃是以敬拜和服侍，信靠与顺服，直到上了十字架，

他能够坦承，‘不要成就我的意思，只要成就你的意思’。这些正是神对以色列的

要求。 

他复活后正式宣告‘天上地下所有的权柄都赐给我了’。他成为最高权柄不

是因为夺得权柄，而是因为成为仆人。紧接着他的复活，《使徒行传》里让我们

看到本来旧约里应该发生的----来自天下各族各种方言的外邦人来就光， 他们

看到神被真实地显示，他们涌来，他们相信，他们跪下膝来；那对外邦人关闭了

那么久的门开了。这一切都是因着一个以色列人的顺服。他把《出埃及记》19

章这里的话赐给了每一位来到他这里的人，不论是犹太人，还是外邦人。 

我们只要相信这一个以色列人，我们就得到以色列若顺服遵守所得到的每一

个职分和地位。今天早上我们读了彼得的话“所以，他在你们信的人就为宝贵，

在那不信的人有话说‘匠人所弃的石头，以作了房脚的头块石头。他们既不顺从，

就在道理上绊跌。他们这样绊跌也是预定的。唯有你们是被拣选的族类，是君尊

的祭司，是圣洁的国度，是属神的子民”。我们听到过这些话，不是吗?彼得把《出

埃及记》19 章里的每一个定义，都应用在了基督教会的每一个人身上，犹太人

也好，外邦人也好，毫无区别。如今，你们信的人就是当年神定旨的神的以色列

人！彼得不是单单在那里置换以色列人，若是这样，不仅是他们的灾难，也是我

们的灾难。因为我们知道自己是谁。我们一定会像当年的以色列人一样悖逆。无

论是犹太人，还是任何其他人，我们每一个人所需的是有一位忠信的、真正将神

的荣耀展示给人、在神的面前代表人的。这一位就是耶稣基督。 

另外请注意彼得所强调的。毫无疑问，彼得要求我们圣洁，除去一切恶毒、

诡计、假善、毁谤等等一连串的恶行。但他没有说你们做到了这些就可以成为圣

洁，而是说神已经将你们从黑暗里救出，你们已经是他的子民，所以你们应当如

此行。因为这一位已经来了，完成了我们完不成的。这也是我们在《启示录》里

读到的“他既拿了书卷，四活物和二十四位长老就俯伏在羔羊面前，各拿着琴

和盛满了香的金炉；这香就是众圣徒的祈祷。他们唱新歌，说‘你配拿书卷，

配揭开七印。因为你曾被杀，用自己的血从各族，各方，各民，各国中买了人

来，叫他们归于神，又叫他们成为国民，作祭司归于神，在地上执掌王权”(启

示录 5：8-10).正是因为基督的救赎，我们能够成为一群特殊的人；通过他的工



作，他的服侍，我们终于能够按神的要求活世人面前。是他成就了这一切。弟兄

姐妹们，现在你我已经是神的祭司、是圣洁的国民、是属神的子民。我们不是要

成为圣洁，而是他使我们成为了圣洁，我们要让世人知道我们的救主。因此我们

不能再在黑暗中活着，神已经释放了我们，给了我们自由。让我们按神对我们的

呼召生活！ 

我们一起祷告。 


